

EDITORIAL

Gasto de Bolsillo en Salud, Política Monetaria y las Regiones, Pago a los Servicios Ecosistémicos Hidrobiológicos y La Paradoja de Gibson

Mario Delfín Tello Pacheco¹

Los artículos de la edición 2023-1, volumen N°28-1 de la Revista “Pensamiento Crítico” del Instituto de Investigaciones Económicas de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos abordan una variedad de temas y enfoques metodológicos. El primero de ellos, de Luis García y Crissy Rojas identifica los factores determinantes del Gasto de Bolsillo en Salud como capacidad de pago (GSCP) de una muestra de panel de individuos del periodo 2016-2020. Mediante estimaciones de un modelo Tobit con datos de panel y efectos fijos los autores encuentran que el SIS reduce el GBCP en los más pobres, mientras que Essalud lo hace para lo no pobres. Por otro lado, enfermar de Covid 19 incrementa fuertemente el GBCP.

¹ PhD, Economics (University of Toronto) y Master of Arts, Economics (University of Ottawa). Experto en las áreas de Desarrollo Económico Nacional y Local, Comercio y Negociaciones Comerciales, Políticas Sectoriales y de Comercio Exterior, Desarrollo de Clusters, Competitividad, Innovación y Productividad, Políticas en: Ciencia, Tecnología e Innovación, Tecnologías de la Información y Comunicación, Regulación, Competencia, y sobre Instrumentos de Contingencia y otras Restricciones Comerciales, Métodos cuantitativos y econométricos. Profesor e investigador en diversas universidades de los Estados Unidos, Reino Unido, Puerto Rico Nicaragua, Bolivia, y Perú en los cursos de Teoría del Desarrollo, Comercio Internacional, Microeconomía, Métodos Cuantitativos y Asesor de tesis a nivel de pre y post grado. Consultor Internacional y Asesor de Gobierno en proyectos financiados por organismos internacionales tales como el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo, CEPAL, USAID, Naciones Unidas, APEC y director de proyectos de investigación con fuentes nacionales e internacionales diversas tales como IDRC de Canadá, Fundación Ebert y Ford, y DAI-PUCP. Cuenta con innumerables publicaciones de libros y artículos científicos en diversas editoriales de Estados Unidos, Nicaragua, España, México, Chile, Puerto Rico y Perú. Docente Principal de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima, Perú. Vicedecano (e) de Investigación y Posgrado, director del Instituto de Investigaciones Económicas y de la Revista Pensamiento Crítico.

Email: mtellop@unmsm.edu.pe ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-7929-0116>

El segundo artículo de Oscar Mendoza usa el modelo 'Non-Accelerating Inflation Rate of Unemployment (NAIRU) para identificar si existe una relación estable entre la inflación y el desempleo, y la inflación con la brecha del producto a nivel de las regiones del Perú periodo 1994-2021. El autor concluye que existe una relación positiva entre las tasas de inflación futura y la brecha de las tasas de desempleo departamentales con respecto a las tasas de desempleo nacionales. De otro lado, se evidencia el aplanamiento de la curva de Phillips al nivel departamental cuando se estima la inflación con la brecha del producto, lo cual es consistente con los modelos agregados nacionales, pero hay una relación más elástica al estimarse con las tasas de desempleo departamentales.

La tercera contribución de William Postigo de corte reflexivo aborda el tema del Pago por Servicios Ecosistémicos Hidrológicos. Si bien se sostiene que los PSEH son efectivos en ayudar a conservar la cobertura de bosques en las cuencas altas, lo que garantizaría el servicio ecosistémico de aumentar la disponibilidad de agua y de reducir la carga de sedimentos en el agua, en las cuencas bajas. El autor argumenta que las evaluaciones de su aplicación en el Perú no sustentan que los beneficios ofrecidos se obtengan realmente, ya que no se ha realizado un monitoreo adecuado de los resultados.

El cuarto artículo de Jorge Osorio, de corte teórico, y presenta una demostración de las condiciones bajo las cuales puede darse la Paradoja de Gibson (relación positiva entre la tasa de interés y el nivel de precios, cuando se espera que sea negativa), lo cual puede ser de gran utilidad para sustentar teóricamente futuros trabajos empíricos sobre el tema y el debate en torno a la utilidad de la política monetaria para lograr la estabilidad de precios.

Adicionalmente, esta edición iniciamos la sección de reseñas de libros por estudiantes del pregrado y posgrado de todas las universidades del Perú e invitados de otros países. Esta edición se presentan dos reseñas de los libros del Banco Mundial del 2023, *Global Economic Prospects January 2023*, Gary Gerstle, *The Rise and Fall of the Neoliberal Order: America and the World in the Free Market Era*, y Zainab Usman, *Economic Diversification in Nigeria: The Politics of Building a Post-Oil Economy*. Las reseñas han sido elaboradas por César Durand, Juan Chire, y José Cortez respectivamente.